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香港文匯報·人民政協專刊訊（記者馬
曉芳北京報道）北京市第十五屆人民代
表大會第一次會議1月24日在京隆重開
幕。北京市代市長陳吉寧作政府工作報
告。24日下午，十三屆北京市政協港澳
委員就圍繞北京市政府工作報告展開了
深入討論，許多委員還針對報告中的具
體內容結合自身專業提出了意見建議。
記者在港澳委員小組討論現場看到，
會場內新老委員濟濟一堂，許多港澳委

員還專門就北京市政府工作報告做了好
多筆記，甚至有委員嚴重感冒也沒有請
假，帶藥戴口罩堅持到會，令人欽佩。
報告在今後五年工作和2018年重點任

務中提出，北京要更加自覺肩負起首都
的職責使命，抓好「三件大事」，打贏
「三大攻堅戰」。針對報告中的「三件
大事」：精心組織實施新一版北京城市
總體規劃；以疏解北京非首都功能為
「牛鼻子」推動京津冀協同發展；全力

籌辦好2022年北京冬奧會、冬殘奧會。
許多港澳委員表示，北京是目前唯一一
個既承辦過夏奧會又將承辦冬奧會的城
市，作為香港同胞，也想盡自己所能，
為2022年的北京冬奧會、冬殘奧會貢獻
一份力量。
今年屆首之年，有一些來自港澳的新

成員加入北京市政協，雖然是新人，但
有很多委員都已經提交了提案。身為特
邀界別的小組召集人，北京市政協委

員、香港麗輝國際控股有限公司主席李
胥在接受香港文匯報記者專訪時表示，
新老委員交流融洽，很快就融合在一
起，凝成一股力量，大家對今後的工作
都熱情高漲，非常積極，「我相信，港
澳委員一定會產生巨大的力量，在北京
的發展中發揮更積極的作用。此次加入
的新委員，都非常年輕，是各行業的精
英，在將來京港交流中，他們肯定會起
到非常重要的促進作用」。

港澳委員熱議北京市政府工作報告
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辦北京市政協十三屆一次會議近日隆重開幕，北京市政協主席吉林在會上所

作的常委會工作報告全面總結了2017年和過去五年的履職成績，明確了北京

市政協在新時代肩負的新使命。五年來，十二屆北京市政協共提出提案

5,793件。經審查，立案5,427件，其中有5,146件委員提案，281件集體提

案，集體提案在全部提案中所佔比重從上屆的3%增加到5%。北京市領導領

銜辦理、重點督辦173件，提案所涉及問題解決或基本解決、列入計劃兩三

年內解決、吸取部分意見對工作有明顯推動作用的提案4,830件，佔辦理總

數的89%。報告呼籲委員們提高履職能力，做有溫度的政協委員。2018年，

北京市政協還將對新委員全員培訓，本屆內要利用暑期讀書班對委員完成全

員輪訓。 香港文匯報·人民政協專刊記者 馬曉芳 北京報道
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香港文匯報·人民政協專刊訊（記者馬
曉芳北京報道）近日，由致公黨中央和
重慶市委會組成的扶貧調研組在致公黨中
央副主席呂彩霞的帶領下，前往致公黨中
央定點扶貧點重慶市酉陽縣，開展扶貧調
研及春節慰問等工作。
「我們要提前做足功課，帶着問題，
一定要去酉陽縣的深度貧困鄉、深度貧困
村，走訪慰問最貧困的困難家庭，開展一
次扶貧深入調研，看看貧困家庭和當地政
府到底還有哪些方面最需要幫扶……」
早在調研組赴酉陽前，致公黨中央副主席
呂彩霞就確立了調研及慰問方向和目的。

兵分兩路深入農戶調研
在重慶市酉陽縣，調研組兵分兩路，
深入農戶家中，挨個走訪建檔立卡的貧困
家庭，又根據情況立刻在鄉政府召開了一
個座談會，詳細了解產業發展與村民增產
增收情況，與鄉村幹部共同探討產業扶持
措施，共商脫貧及發展計劃。調研組成員
們分頭與村民拉家常、問情況，邊問、邊
聽、邊記。貧困家庭的致貧原因、家庭人
員情況、收入多少、勞動力情況、是否享
受國家扶貧政策、有什麼具體幫扶需求等
等，調研人員很快便摸清了村民的「家
底」。
天氣雖冷，慰問暖心。調研人員還向
貧困家庭發放了慰問金，表達了致公黨中
央和重慶市委會對他們春節慰問的一點心
意。「祝你們的日子越過越好，也提前給
大夥拜年！」呂彩霞鼓勵村民們道，「大
家要有信心，我們共同努力，用我們勤勞
的雙手創造幸福的生活，一定能脫貧，過
上好日子！」

科普中心促貧困孩子創新
正值學生期末考試，調研組在酉陽縣
黑水鎮中心小學和初級中學調研時，沒有
歡迎的條幅、沒有師生的掌聲、沒有學生
的操作演示，大家輕手輕腳走到調研場
所，生怕打擾學生考試。
黑水鎮中心小學致公科普活動中心是
致公黨2017年9月捐贈的，調研組認真

調研了這一幫扶項目的有關情況。該校校
長表示，科普活動中心每天下午課餘時間
都安排了科普課堂，成了留守孩子們學科
學、愛科學、用科學的最佳場所，並且這
裡不少學生的科技小發明、小製作還多次
在全縣中小學生科技大賽中獲獎。
呂彩霞說：「要利用好致公科普活動

中心，開展豐富多彩的活動，增強學生的
創新意識，激發學生的創新思維，以科技
創新活動為載體促進學生全面發展；要充
分發揮好致公科普中心的輻射帶動、示範
引領作用，提高科普活動中心資源利用
率，讓山裡更多的孩子受益。」
此外，2017年致公黨還給黑水鎮初級

中學捐建了兩個空氣能熱水系統和一個圖
書室，讓學生宿舍有了熱水洗漱。

智力支邊精準扶貧
1991年春，在致公黨中央的指導下，

致公黨重慶市委會首次率隊來酉陽開展考
察調研，由此拉開了「智力支邊、科技扶
貧」的序幕。27來，「致酉合作」已經
是致公黨社會服務工作的一個重要品牌。
致公黨中央總計幫扶酉陽資金和物資
4,261.8萬元（人民幣，下同）。其中援
建希望小學15所，投入620.6萬元；援建
鄉鎮醫院或住院大樓5所，投入410萬
元；援建培訓基地、飲水工程等項目16
個，投入2,040萬元；捐贈及慰問貧困家
庭投入1,200餘萬元；慰問花田鄉、毛壩
鄉等鄉鎮癌症病人及貧困家庭260戶45
萬元。
「萬鋼主席多次強調：『實現全面小康，

既是執政黨的重要使命，也是參政黨義不容
辭的責任』。號召致公黨各級組織積極參與
對酉陽等地的定點扶貧工作。並將『圍繞精
準扶貧、精準脫貧，以教育扶貧、科技扶
貧、健康扶貧為主要抓手，以重慶酉陽等定
點幫扶和對口支援地區為主戰場，積極探索
參與推進深度貧困地區脫貧攻堅的新思路和
新模式』寫入致公黨十五大工作報告中。通
過制定幫扶規劃、落實具體工作機構和責任
人、選派掛職幹部等措施，助推酉陽經濟社
會發展。」呂彩霞說。
「當前，脫貧攻堅依然任務艱巨、時

間緊迫。致公黨將努力在積極參與定點扶
貧、民主監督和推動貧困地區脫貧攻堅上
砥礪前往、不辱使命。在今後的定點扶貧
工作中，致公黨中央將進一步發揮優勢、
突出重點、注重實效、持之以恒，真扶
貧，扶真貧，與酉陽人民一道共同打贏這
場脫貧攻堅戰，早日實現全面建成小康社
會目標。」呂彩霞的深情期望，也代表了
致公黨對酉陽定點扶貧工作不變的情懷。

蔡奇回應港委員提議
將增加幼兒學位供給

香港文匯報·人民政協專刊訊（記者
張帥北京報道）23日在北京政協部分委
員聯組會上，中共中央政治局委員、中
共北京市委書記蔡奇回應香港特邀委員
王緋玲「加強對民辦幼兒園的監管和服
務」提議時表示，對於幼教資源的缺
口，政府將牽辦一批，發動有條件的社
會機構建設一批，同時將未經過審批的
幼兒園規範一批，增加幼兒學位供給保
證「幼有所育」。
在聯組會上，北京政協特邀委員、怡

海集團董事長王緋玲提出，當前北京學
前教育機構良莠不齊，無照經營狀況難

以統計，加上監管機構職責不明晰，監
管一直處於灰色地帶。要讓北京能夠
「真育幼，育好幼」，建議政府及有關
職能部門成立專項治理小組，規範民辦
幼兒園的申請准入，對無證辦園堅決取
締，保護合法，為合法依規辦園提供良
好的生態環境。
蔡奇感謝港澳委員做了很多的準備工

作，他回應表示，幼兒是國家和民族的
未來，他們的成長備受社會關注。進入
二孩時代後，幼兒教育面臨的需求更加
突出，教育部門對此算過賬，到2020
年，北京戶籍適齡兒童有45萬，外來

常住的適齡兒童有28萬，將會出現至
少18萬學位的缺口。另一方面，當前
整體的辦園水平還不夠高，不少幼兒園
規範辦園的質量有待提升，幼教缺口達
到1.4萬。
蔡奇指出，去年發生的朝陽區紅黃藍

幼兒園事件，反映了社會關注的教育焦
點問題。對於幼教資源的缺口，政府將
和有條件的社會機構一起，通過增加幼
兒學位供給保證「幼有所育」。與此同
時，將注重學前教育的內涵發展，加強
培訓提高幼師素質，針對民辦教育機構
教師流失的問題，將提高師資待遇。

贛政協：五年收民意六千餘篇
香港文匯報·人民政協專刊訊（記者

王逍江西報道）江西省政協十二屆一次
會議近日在南昌開幕。江西省政協主席
黃躍金在工作報告中表示，十一屆省政
協在過去五年共收集社情民意信息6,500
餘篇，組織召開常委會議29次，報送建
議案、調研視察報告256份，許多建議
已轉化為決策思路或政策措施。記者了
解到，與往年相比，是次會議有四個變
化：江西省政協委員與人大代表名額相
同；增加中國致公黨、台灣民主自治同
盟界別；會風會紀監督更加嚴格；會議

籌備機構和人員有精簡。
報告指出，聚焦提高經濟發展質量和

效益謀良策，圍繞全面深化改革建諍
言，緊扣區域協調發展獻良方，跟進生
態文明建設出實招，着眼文化繁榮興盛
聚智慧，助推民生改善見真情，關注社
會治理創新促和諧。
尤其是圍繞解決好人民群眾普遍關心

的突出問題，江西省政協在過去五年充
分運用反映社情民意信息方式，編輯
《建言獻策》1,286期，向全國政協辦公
廳保送信息1,442篇，向省委、省政府反

映社情民意和重要意見建議669篇，為
推動決策民主化、科學化，促進江西經
濟社會各項事業發展發揮了積極作用。
此外，過去五年，江西省政協廣泛開

展團結聯誼工作，組織港澳委員及特邀
海外代表就扶貧移民工作、現代農業發
展、高新產業發展等情況返贛視察，組
織開展港澳委員新生代、港澳青年社團
代表訪贛考察交流活動；成立省政協海
外扶貧基金會，籌集資金1.18億元用於
公益慈善事業，連續三年開展扶貧助學
行動，資助貧困高中生5,792人次。

中共中央政治局委員、中共北京市委書
記蔡奇，中共中央政治局原委員、中

共北京市委原書記劉淇，中共中央政治局原
委員、中共北京市委原書記郭金龍，中共北
京市委副書記、代市長陳吉寧，市人大常委
會主任李偉，全國政協副秘書長劉佳義到會
祝賀。
常委會工作報告指出，2018年，北京市
政協將繼續把中共北京市委會同市政府、市
政協制定的協商年度工作計劃作為履職重中
之重。圍繞「實施北京城市總體規劃，落實
『雙控』、『三線』政策措施」；「建設具
有全球影響力的科技創新中心，為首都高質
量發展提供新動能」；「深化中心城區『疏

解整治促提升』專項行動，進一步提高城市
精細化管理水平」；落實京津冀區域聯防聯
控聯治措施，加強重污染天氣應對機制建
設；提升農村人居環境，推進美麗鄉村建設
等十項議題，採用議政性常委會議、議政
會、立法協商等形式進行重點協商議政。

着力加強委員政治建設
據介紹，北京市政協將着力加強委員政治

建設，把旗幟鮮明講政治作為委員隊伍建設
的根本要求，同時按照「懂政協、會協商、
善議政」的要求，提高委員履職能力。根據
報告介紹，北京市政協將組織委員加強學
習，準確把握政協性質定位、職能作用和重

要原則；堅持協商理念，提倡熱烈而不對立
的討論，開展真誠而不敷衍的交流，鼓勵尖
銳而不極端的批評。
報告指出，「把群眾冷暖放在心上，做有

溫度、有責任感的政協委員。」報告號召全
體委員堅持以首都發展大局為重、以民生關
切為念，自覺把責任使命扛在肩上。北京市
政協明確要求委員積極履職，每次全體會議
至少帶來一件提案、一篇社情民意信息。據
介紹，這種對委員提案數量等的要求，在以
往是沒有的。

55歲以下委員佔比逾七成
十三屆北京市政協設32個界別，委員總

數759名，其中繼續提名327名，佔43.1%;
新提名432名，佔56.9%。從委員構成上
看，主要有三個特點。
一、委員各項比例更加合理。759名委員
中，非中共人士457名，佔60.2%，符合不
低於 60%的要求。婦女委員 253 名，佔
33.3%，超過上屆的31%。非公有制經濟人
士60名，佔7.9%，其中高科技產業、先進
製造業、現代服務業人員比例由上屆的
1.3%提高至5.8%。新的社會階層人士53
名，佔7%，高於上屆的4.2%，實現了中央
提出的民營企業和外商投資企業管理技術人
員，中介組織和社會組織從業人員，自由職
業人員，新媒體從業人員四個群體全覆蓋。

二、着眼首都城市戰略定位，進一步優化
委員專業結構。759名委員中，科技創新領
域94名，文化創新領域29名，對外交流交
往領域261名，城市規劃管理領域55名，環
境污染治理領域21名，金融領域66名，法
律領域43名，佔比均高於上屆。
三、圍繞促進政協作用發揮，進一步提升

委員綜合素質。
759 名委員中，55 歲以下 590 名，佔

77.7%，高於上屆的69.5%。研究生以上學
歷468名，佔61.7%，高於上屆的58.5%。
院士3名，比上屆增加1名。樞紐型社會組
織負責人和班子成員42名，佔5.5%，高於
上屆的4.9%。

香港文匯報·人民政協專刊訊（記者
姚進湖南報道）中國人民政治協商會議
湖南省第十二屆委員會第一次會議近日
開幕，700多位省政協委員齊聚長沙，
同心同德謀發展。湖南省政協主席李微
微在工作報告中指出，未來一年將繼續
積極發揮港澳委員「雙重積極作用」，
增進湘港澳交流合作。
李微微表示，2018年湖南省政協將繼

續積極發揮港澳委員「雙重積極作
用」，組織港澳委員來湘視察調研，促
進湖南與香港、澳門的交流合作。要密
切同港澳地區聯繫，組建湖南發展港澳
顧問團，幫助引資引智引才。推動愛國

愛港、愛國愛澳力量發展壯大，促進港
澳地區長期繁榮穩定。
她指出，湖南省政協還將組織文化交

流參訪團赴台與民意代表、社會團體開
展交流，增進理解互信和文化認同。積
極開展外事交流，加強同「一帶一路」
國家的友好交往，傳播湖湘文化和湖南
故事，為開放的新湖南廣交朋友。

推互聯網平台創新履職
李微微指出，在2017年年初，湖南省

政協開始建設、使用和推廣「政協
雲」，經過一年多的實踐，政協雲已成
為委員知情民政、履職建言、聯繫服務

群眾的重要平台。委員們通過政協雲提
出微建議、開展微協商、實施微監督，
政協協商民主更加廣泛、多層、靈活。
2017年，委員將身邊的社情民意、百姓
關注的民生問題轉化成2,700多條微建
議，通過政協雲提出來，目前已經有
1,400條按程序送交有關部門受理。
此外，湖南省政協以「互聯網＋政協
宣傳」的總思路，大力發展融媒體，先
後打造出「雲寶早自習」等一系列特色
品牌。省市縣三級政協主席在線與群眾
交流互動，超過500萬人次在線參與。5
年來，湖南省政協共收到提案4,587件，
審查立案3,659件。

湘政協：增進湘港澳交流合作

■■北京市政協十三屆一次會議會場北京市政協十三屆一次會議會場。。 香港文匯報北京傳真香港文匯報北京傳真

■■呂彩霞呂彩霞（（左三左三））帶領調研組慰問貧困帶領調研組慰問貧困
群眾群眾。。 香港文匯報北京傳真香港文匯報北京傳真
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